

Heraldo de Castellón

DIARIO ANTIFASCISTA

AÑO XLIX
N.º 14.776

FRANQUEO
CONCERTADO

Lunes 10 de Enero de 1938

Redacción, Administración y talleres: D. Ibarra, 11

PRECIO
15 CENTIMOS

TELEF. 1333
APARTADO 12

EDITORIAL

Lo que los facciosos han perdido en Teruel

La gran batalla de Teruel puede considerarse virtualmente terminada, con glorioso y rotundo triunfo para las victoriosas armas de la República. Podrán registrarse allí nuevos episodios de lucha. Hay que esperarlos como cosa indispensable por ambas partes. Hasta ahora era Teruel el único objetivo para las fuerzas que lo defendían y atacaban. Rendida la guarnición facciosa, Teruel pasa definitivamente al haber de la República. Antes, los enormes sacrificios realizados por los rebeldes tenían un objetivo y un imperativo apremiante: salvar, fuese como fuese, a los sitiados. Si la fatua vanidad facciosa no les empuja a un propósito descabellado, que podría transformarse en derrota definitiva, es natural suponer, al no existir ya guarnición que liberar, que habrán renunciado a una conquista de todo punto imposible. Las dos últimas jornadas registradas en aquel frente son un indicio cierto de que los rebeldes renuncian a reconquistar Teruel. Los facciosos se han colocado a la defensiva. Vendrán ahora unas luchas parciales, para rectificar convenientemente, por ambas partes, los nuevos frentes. Los facciosos únicamente pretenderán buscar en otra parte el desquite de esta derrota. Pero, a lo mejor, es ya demasiado tarde. Una nueva iniciativa nuestra puede interceptarse otra vez en sus planes.

Entretanto, subrayemos el aspecto a juicio nuestro más valioso de las triunfales jornadas de la conquista de Teruel. Importaba mucho, en el orden material y moral, la conquista de Teruel; pero importaba mucho más pulverizar esa moral que en los jefes y cabecillas facciosos había creído los sitiados de Toledo y Oviedo. Era una moral falsa. Aquellas resistencias no tenían el heroico valor de que los dirigentes facciosos las rodearon. Esos episodios no eran exponente de méritos excepcionales en los sitiados, sino de falta de eficaces medios ofensivos por nuestra parte.

Claro que los rebeldes sacaron a dichos episodios el máximo rendimiento exagerando las virtudes y los sufrimientos de los sitiados; colmando a los caudillos de los máximos honores y envolviéndolos en una aureola de glorificación tal, que habían logrado embriagar a los fatuos y ambiciosos jefes, sugestionando al mismo tiempo a las multitudes, y de modo particularísimo a las ingenuas e impresionables mujeres.

Toda la lucha entablada en torno a Teruel tiene esta especial moral como base. Los sitiados resistieron, aún sabiéndose irremisiblemente perdidos, porque creyeron que la suerte les había deparado ocasión de poder elevarse al rango de los Aranda y Moscardó. El alto mando faccioso desbarató todos sus planes de ofensiva y sacrificó un número de vidas infinitamente mayor al de las que pretendía salvar, porque para él valía mucho más aprovechar esta oportunidad de acudir en socorro de la guarnición sitiada. Si lograba romper el cerco (como en Toledo y Oviedo) sus planes futuros se verían favorecidos extraordinariamente. Ya por sí nuestros ejércitos sitiar cualquier población. Aquella guarnición y su población civil harían una defensa cerrada, dándole siempre tiempo para movilizar sus fuerzas de socorro.

Esto es lo que explica lo de Teruel. En el orden militar constituye un tremendo error del mando faccioso. Pero no vamos a incurrir en la puerilidad de suponerlos tontos. Quizá el mérito mayor de nuestros Mandos estriba en que se tuvieron en cuenta esta circunstancia y se estableció el cerco a Teruel con la seguridad de que sería el modo infalible de obligar a los rebeldes a desbaratar todos sus planes de ofensiva.

Lo cierto, lo indiscutible, es que de un solo golpe hemos logrado ocasionar a los rebeldes el mayor daño que podía imaginarse y desbaratar sus planes de ofensiva, machacamos sus mejores fuerzas de choque, obligamos a los facciosos a demostrar ante el mundo y sus partidarios que ni su aviación ni su artillería son arletes irresistibles, sus ejércitos probaron una rotunda impotencia ante el cerco de Teruel, sus mandos ya no pueden seguir ofreciendo a las fuerzas la seguridad de que las salvarán en todas circunstancias, las poblaciones civiles ya saben que los espantosos sufrimientos de un cerco en vez de tener como premio la gloria tienen como castigo el cautiverio. Los frutos de la grandiosa gesta de Teruel pronto se pondrán de manifiesto en nuestros próximos ataques. La mejor moral facciosa quedó sepultada definitivamente entre los escombros de los reductos rebeldes de Teruel.

Y la suerte nos ha favorecido cuanto podíamos desear. Porque hay que tener presente que Moscardó era el jefe de las fuerzas del Este y Aranda mandaba las columnas de socorro. Los que en Teruel han tenido que rendirse son las víctimas de la incapacidad de Moscardó (que no supo prever el ataque a Teruel, cuya guarnición estaba bajo su mando) y de la impotencia de Aranda, que no pudo romper un cerco de diez kilómetros, mientras las fuerzas que a él le salvaron tuvieron que luchar en más de un centenar. Así, con el fracaso de la moral de resistencia fracasan juntos los dos caudillos que habían dado pie para crearla. Fracaso rotundo y definitivo. Esto es lo que Teruel representa en el presente y para el futuro.

Movilización civil

Dos interesantes disposiciones han sido decretadas recientemente para cumplir la misión que se ha impuesto a la República de facilitar trabajo a todos los españoles, colaborando al mismo tiempo en la tarea fundamental de ganar la guerra impuesta a todos los ciudadanos y precaverse con-

tra el problema que puede producirse al desmovilizarse el Ejército Popular, como consecuencia de nuestro triunfo.

Una de las disposiciones decretadas se refiere a la prórroga de las funciones de la Junta Nacional del Paro hasta fines del año actual y la otra a la creación de la Junta de Movilización civil para todos los

hombres útiles de 18 a 50 años. Ambos organismos tienen una correlación de funciones y sirve la primera a la segunda de guía para su actuación eficaz.

En efecto, el movimiento insurgente suspendió las informaciones estadísticas y trastornó todas las normas que se seguían para dar ocupación a todo obrero paado. Por otra parte, las oficinas y registros de colocación quedaron triscocadas y para que se constituyeran y funcionen normalmente se precisaban algunas modificaciones normativas en la legislación sobre el paro.

Virtualmente, con el decreto de movilización no existe paro alguno, pero la desordenación que ocasionó el movimiento subversivo precisa una clasificación profesional de los trabajadores movilizables, para acoplarlos a sus distintas profesiones o a las similares que se juzguen precisas y de utilidad a los fines de la guerra.

A la Junta Nacional contra el Paro le incumbe aquella primera misión de ordenamiento y de actuación mediante concesiones de auxilios económicos y primas para obras y empresas, prefiriendo las que tengan relación con la guerra, para que en ningún momento falte trabajo, al bien con la limitación de que no se otorguen auxilios sino cuando de otro modo sea imposible dar trabajo a los que por diferentes circunstancias imprevistas, pudieran quedar sin ocupación. Esta labor será desempeñada por la Junta Nacional que estará constituida por representantes de algunos departamentos ministeriales, de los partidos políticos y de las centrales sindicales.

La clasificación y acoplamiento de los obreros que puedan quedar aún en paro o los que cesarán en sus trabajos en lo sucesivo, es misión que corresponderá a la Junta Nacional de Movilización integrada por varios subsecretarios y directores generales.

Pero además de esta labor de momento, corresponde a los servicios de colocación obrera una misión fundamental, cual es la de prevenir la desmovilización; indiscutiblemente, la lucha contra el paro debe ser articulada con un plan orgánico de reconstrucción de la economía española, a fin de utilizar, eficazmente, todas las posibilidades del momento y a eso tenderá la orientación de los organismos en acción.

También habrá de atenderse al problema que puede crear la utilización de la mano de obra femenina que ahora sustituye al trabajador en lucha.

Trabajo arduo el impuesto a las dos Juntas recientemente creadas, cuya actuación queda clasificada en las tres directrices expuestas: reorganización eficaz de todos los servicios para un funcionamiento normal; ordenación y clasificación del trabajo para que ningún español se halle en estos momentos sin la ocupación precisa a sus aptitudes; y estudio y preparación del vigente programa para un futuro de desmovilización y reconstrucción nacional.

Partido Comunista de España

S. E. de la I. C.

COMITE LOCAL
CASTELLON

Se recomienda a todos los camaradas pasen por este comité Local a la mayor brevedad, a fin de formalizar la entrega de los carnets para 1938.

EL SECRETARIO GENERAL.

DE LA RECONQUISTA DE TERUEL

La tregua pedida por el delegado de la Cruz Roja Internacional

El sentimiento humanitario de la República ha sido de nuevo sometido a prueba. Esas pruebas que, para nuestro mayor orgullo, están haciéndose cada vez más aleccionadoras e irrefutables.

El Gobierno leal, magnánimo y justo, accedió a la tregua pedida por el Delegado de la Cruz Roja Internacional para evacuar a los heridos y enfermos del Hospital de Teruel y a las mujeres, niños y ancianos que tenían aún en su poder los facciosos.

El hecho por sí mismo reviste los caracteres más solemnes de humanidad y de compasión. Pero tiene, además, una significación tan profunda en los anales de esta guerra que han hecho cruel a los facciosos, que de seguro, levantará una enorme reacción en favor de la causa republicana.

La respuesta de las autoridades leales al mensaje del Delegado de la Cruz Roja Internacional, es un valioso documento que la Historia registrará para compulsar cual ha sido siempre la conducta honrosa de España.

La propuesta de evacuación de no combatientes de Teruel, fué hecha ya antes de que aquellos empezaran a sufrir los horrores del asedio. Aunque las leyes de la guerra llaman a ello, quiso demostrar la República su decidido propósito para que pudieran ser evitadas víctimas innecesarias. Pero el fascismo no quiso facilitar a sus rehenes un derecho que no niegan ni los seres irracionales. Allí, entre el horror de la lucha, del hambre, de la extenuación y del miedo quedaron inocentes niños, de ojos atónitos, mujeres desfallecidas, ancianos y enfermos. A todos se les negaba por los rebeldes la sal y el agua. El calvario de estas criaturas era obra exclusiva de ese régimen a

quien poco importa la individualidad. Pero los jefes facciosos, cretinos, solazados de seguro por el color de la sangre y el estampido de los cañones de la Libertad, pedían más a aquellas pobres víctimas: les pedían la cesión de sus vidas en holocausto de la barbarie.

Los niños moribundos, las mujeres y los ancianos aterridos de frío y horror, era todo su bagaje espiritual. Y había que retenerlos, había que sacrificarlos hasta el fin, en un victimario inocente.

Una voz internacional levanta su eco. Los pobres seres hacinados clamaban a los facciosos, para que los libertaran. Los desgraciados niños, con sus carnes antes rosadas, tintas ahora con la lividez de la muerte, callaban ya eternamente entre las lobreguezes de las mazmorras.

La República atendió la súplica de los vencidos sin lucha; de los sacrificados anónimos, de los que se hallaban bajo las sierpes de los rebeldes.

El contraste no puede ser más aleccionador. El Ministro de Defensa Nacional ha recogido el anhelo de la España leal, de no producir el mal, como hacen los facciosos, por el deseo morboso de producirlo, y ha querido arrebatar de las horras exóticas a un grupo de españoles a quienes Franco aprisionaba en sus mazmorras.

Las notas y los partes facilitados hoy por el Ministerio de Defensa Nacional se ven prestigiados con el sentimiento humanitario que palpita en los hombres de la República. Y ello, de seguro, será nuncio de otros acontecimientos trascendentes que de manera inevitable se producirán en los últimos reductos del Teruel decisivo...

El trato que se da en Italia a los obreros

Paris. — Noticias de Italia dan cuenta del trato que se da a los obreros en aquel país, trato que cada vez se hace más injusto y violento.

Recientemente solicitaron los obreros de Pescara, por mediación de sus respectivos Sindicatos, que sus salarios se ajustasen a las leyes de trabajo.

La policía—seguramente por instigación de los dirigentes del fascio y los patronos—consideró la petición como un complot contra la seguridad del Estado y abrió una investigación que dirigió un inspector que, expresamente se envió desde Roma. Por orden de éste se efectuaron muchas detenciones. Sin embargo, y ante la falta de pruebas, hubo que poner en libertad a los obreros.

El trato a que están sometidos, el aumento continuo de muchos géneros alimenticios y la escasez de otros de primera necesidad, hace que el descontento sea cada vez más acentuado en toda Italia.

El jabón, que apenas puede encontrarse, alcanza precios exorbitantes. El de inferior calidad que es el que comunmente emplean las fami-

lias obreras, se vende a 5 liras el kilo.

No hay apenas grasas y como consecuencia de esto se han cerrado muchas fábricas de jabón.

Solamente se trabaja con regularidad, cuando no con mayor intensidad, en las fábricas de municiones. En cambio, están cerradas por falta de hierro y de otras materias primas, o trabajan con horario reducido, otras muchas fábricas y talleres.

Todo esto contribuye a aumentar el paro, la miseria y el malestar de la población.

Sindicatos, Organizaciones; pedimos tu apoyo para esta campaña de Invierno! ¡Obreros!, que un día de nuestro trabajo sea para nuestros combatientes.

¿Quiere V. ver aumentados sus negocios?

Anuncio en

Heraldo de Castellón

Un profundo malestar ha creado violenta excitación en el ejército portugués

Información oficial de los frentes Partes del Ministerio de Defensa Nacional Los del sábado

(Por su extraordinaria importancia reproducimos hoy los partes facilitados el sábado, relativos a la rendición de los últimos rebeldes de Teruel.)

FUERZAS DE TIERRA

Barcelona. — El parte de las tres de la tarde facilitado por el Ministerio de Defensa Nacional dice:

"A las dos de la tarde el general Rojo ha comunicado al ministro de Defensa que las tropas rebeldes que en Teruel continuaban resistiendo en el convento de Santa Clara, contiguo al Seminario, y mandadas por el coronel Barba, se han rendido, habiendo comenzado la evacuación de las mismas.

Suprimido este último foco de rebeldía de la ciudad, queda por entero en poder de la República."

Parte facilitado por el Ministerio de Defensa Nacional a última hora de la tarde:

"Cuando anoche quedó concluida la evacuación de las fuerzas que habían permanecido parapetadas en el Hospital, el teniente coronel Rey D'Arcourt, jefe de las mismas, se ofreció para ir a parlamentar con los de Santa Clara.

Consultado el caso con el ministro de Defensa Nacional, éste lo resolvió negativamente.

Los aún rebeldes podían atentar contra la vida de dicho jefe y luego, en la sistemática campaña de embustes que los facciosos mantienen, atribuir el crimen a las tropas republicanas presentándolo como una violación de nuestro compromiso de respetar la vida de los prisioneros.

El peligro de que así ocurriera se evidenció esta madrugada al ser recibidos a tiros algunos parlamentarios que se acercaron al convento.

A las once de la mañana el general Rojo comunicó sus impresiones de que cuando menos hoy serían evacuados de Santa Clara enfermos y heridos, con respecto a lo cual el ministro dió las siguientes instrucciones:

"Sin perjuicio de hacer luego efectivo nuestro propósito de evacuar heridos y enfermos del Seminario y Santa Clara, conviene que en las negociaciones que sigan verificándose con quienes allí resisten, se dé a éstos la impresión de que sólo accederemos a una rendición total, porque si allí anida un espíritu recalcitrante para la resistencia, resultará que prestamos a su favor los servicios sanitarios librándose de la carga y la congoja que supone la asistencia a todas sus bajas merced a lo cual podrán seguir actuando con holgura y desembarazo." El jefe del Estado Mayor Central contestó:

"Por lo que a la rendición se refiere, ha contestado el coronel Barba, que está al frente de los facciosos, que debe consultarlo con sus jefes."

Esto es inocente, pues ya se puede suponer a respuesta; pero de todas maneras, como el proceso del asunto es similar al de ayer en el Hospital, cuya total caída se debió a la revuelta inferna ocasionada al ver que unos salían y otros se quedaban, tengo la esperanza de que hoy

sucedará lo mismo, si bien procuraremos que todo se haga en forma más radical y breve.

"En cuanto a lo ocurrido ayer en la rendición del Hospital—replicó el ministro—mi parecer es parejo al de usted. Precisamente por eso, encuentro mayor fundamento a la indicación que puede merecerle en interés a nuestros elementos en contacto con los rebeldes, para que haga saber a éstos que la evacuación, a la cual ya hemos accedido, tiene plazo determinado, y que después, pase lo que pase, a nada accederemos, porque de otro modo sería la suya una resistencia de puerta abierta demasiado cómoda para ceder en ella cuando se les antojara, con lo cual puede considerarse ya la respuesta del coronel Barba de que usted me da cuenta y que reviste todos los caracteres de un truco."

A las dos de la tarde el general Rojo transmitió lo que sigue: "Durante la mañana se han evadido de Santa Clara ciento cuarenta y cuatro soldados, pasando a nuestras filas. En este instante me comunica el general Hernández Sarabia que puede ya considerarse todo liquidado, pues en la misma forma que en el hospital ayer, se están entregando los militares que continuaban dentro de Santa Clara. No queda, por consiguiente, resistencia alguna en Teruel.

La plaza es enteramente nuestra. Una de las personas entregadas es el obispo de la diócesis.

El coronel Barba pretende puntualizar en cierta forma las condiciones de la rendición, pero ésta se halla prácticamente realizada.

En cuanto a evacuados y prisioneros, se adoptarán las mismas precauciones que ayer." Finalmente el jefe del Estado Mayor Central se expresó por telegrama ante el ministro en los siguientes términos:

"El general Sarabia y yo, hacemos presente a usted y al Gobierno nuestra más efusiva felicitación, deseando poder seguir bajo la dirección de ustedes hasta el triunfo total.

A este mensaje contestó el ministro de Defensa Nacional así: "Al aceptar en nombre del Gobierno la felicitación que usted y el general Hernández Sarabia nos dirigen me place en representación del mismo transmitirle los más efusivos parabienes por la victoria que culmina en el episodio de hoy, haciendo extensiva la felicitación a todos los jefes, oficiales, clases y soldados que han participado en las operaciones, bajo la inteligentísima dirección de ustedes dos, cuyos nombres sabrá guardar con satisfacción en su memoria la República."

Barcelona. — Ministerio de Defensa Nacional. Parte de guerra. "LEVANTE. — En la línea exterior de Teruel se combatió intensamente frente a las posiciones ocupadas ayer por nuestras fuerzas en la zona de la Muela y en las cotas 1.076 y 1.062, sin que el enemigo obtuviera la más mínima ventaja. En el resto del frente hubo fuego de cañón, sin consecuencias, registrándose, además, una pequeña demostración enemiga por el sector de Celadas, que fué rechazada con gran facilidad. Nuestra aviación realizó vuelos de ametrallamiento sobre diversas concentraciones. La aviación enemiga mostrése

hoy mucho menos activa que en las anteriores jornadas. En los frentes de los demás ejércitos, sin novedad."

Nota facilitada por el Ministerio de Defensa Nacional:

"El parte numérico, correspondiente a los evacuados ayer viernes, del Hospital de Teruel, consigna esas cifras:

Cuarenta jefes y oficiales, 450 soldados, 700 heridos entre millares y paisanos y otras 1.000 personas pertenecientes a la población civil.

Las cifras aproximadas de los rendidos a primera hora de esta tarde en las ruinas del Seminario y del convento de Santa Clara, son: dos mil combatientes y dos mil personas civiles.

En la relación de prisioneros, de hoy figuran los coroneles Rey D'Arcourt, Barba y Gasca; otros ocho jefes y 50 oficiales, incluso un hijo del ahirante faccioso Mañaz.

El obispo de Teruel, don Anselmo Polanco Fonseca, ha entregado al mando un documento suscrito por él espontáneamente, y que dice así:

"Tenog sumo gusto en testificar que desde mi evacuación del Seminario de Teruel hasta mi llegada a la estación de Rubielos de Mora, me han guardado toda clase de consideraciones que de corazón agradezco."

El ministro de Defensa Nacional ha recibido el siguiente telegrama del jefe de los Servicios de Sanidad del Ejército de Tierra, telegrama expedido en Valencia a las 9'20 de la noche.

"A las 17 horas de hoy recibí a su llegada tren hospital número 3 conduciendo 84 heridos propios y 161 heridos y enfermos procedentes guarnición enemiga rendida ayer Teruel, quedando hospitalizados estos últimos en deplorable estado suciedad y de pauperación.

Llevaban varios días sin curar, siendo convenientemente asistidos, quedando alojados en clínicas dependientes hospital militar base de esta plaza y custodiados por tropa Sanidad militar, que los mantiene aislados demás enfermos. — Salúdale respetuosamente."

El del domingo

Barcelona. — Parte oficial de guerra facilitado por el Ministerio de Defensa Nacional:

FUERZAS DE TIERRA

"EJERCITO DE LEVANTE. — En el frente de Teruel no se ha registrado hoy novedad alguna. Hubo únicamente ligera actividad de artillería y un bombardeo de la aviación facciosa, sin consecuencias.

Está tramitándose la evacuación de heridos, enfermos y prisioneros, habiéndose identificado en la Oficina de Control al gobernador civil faccioso de Teruel, magistrado Martín Rodríguez Suárez, quien pretendía pasar inadvertido.

En los demás Ejércitos, sin noticias alguna digna de mención."

Ayuda a la España republicana

Iniciación de una campaña en los Pirineos orientales

Perpiñán. — La Unión Departamental de Sindicatos Obreros de los Pirineos Orientales han iniciado en toda la región una intensa campaña

para recoger víveres y dinero con destino a la España republicana.

Se han organizado en toda la región diversos actos encaminados a atraer la aportación de los núcleos de españoles allí residentes, y se han distribuido multitud de carteles y manifiestos de propaganda, cursándose cartas a todos los Sindicatos franceses del Departamento para que contribuyan a la obra emprendida.

Se ha nombrado una Comisión de gestión que actúa con todo entusiasmo.

En los frentes del Centro se registran algunos tiroteos

Madrid. — Desde la madrugada última hasta por la tarde hubo algún movimiento en los frentes cercanos oyéndose con frecuencia detonaciones de mortero.

La artillería facciosa hizo algunos disparos contra la población.

El tiempo ha mejorado bastante. Durante la noche última se acentuó el deshielo. Los tejados y las calles amanecieron limpios de nieve, que estaba retenida por las intensas heladas de días pasados.

Los antifascistas vascos de Nueva York regalan a Miaja una ambulancia

Madrid. — En el Estado Mayor del Ejército del Centro se ha recibido una magnífica ambulancia sanitaria, donada por los antifascistas vascos residentes en Nueva York, como homenaje al general Miaja.

Queipo dice ahora que la pérdida de Teruel carece de importancia

Madrid. — En la charla del sábado, Queipo confesó la caída de Teruel, aunque dijo que la conquista se ha debido a la protección del canal que mandaba el sector.

Comentó nuestra actitud con el teniente coronel Rey y dijo que deseaba que conserve la vida hasta que los nacionalistas puedan juzgarle como su traición merece.

La caída de Teruel, añadió, no tiene importancia, porque se trata de un incidente que no variará la marcha de la campaña. Teruel era una posición más y las tropas nacionalistas perseguían, en su ofensiva, un objeto romántico para salvar a la guarnición sitiada.

"Agregó que no es cierto que haya discrepancia entre él y el "generalísimo", así como tampoco las hay entre el mando español y los mandos italianos.

Nuevos testimonios de la desmoralización de la zona rebelde

Ejército de Andalucía. — Hay escasa actividad en los sectores de este frente. Nuestras baterías batieron eficazmente ciertos parapetos enemigos en el sector de Jaén, causando baja y destrozos en las fortificaciones. Por el mismo se presentaron dos soldados facciosos, con armamento, dotación completa y bombas de mano. También llegaron tres paisanos, que confirman la inquietud y la desmoralización que existe entre los rebeldes después de nuestro triunfo en Teruel.

Repartidores

se necesitan en este periódico

Los prisioneros heridos y enfermos son magníficamente atendidos por la República

Barcelona. — El ministro de Defensa Nacional ha recibido el siguiente telegrama del jefe de Sanidad del Ejército de tierra, fechado en Valencia el domingo, a las 23'10 y que dice así:

Con 180 transportados en auto ambulancia, más 117 en el tren hospital número 1, que entró en Valencia hoy, a las 21, el número total de prisioneros procedentes de Teruel, que han llegado heridos o enfermos a esta capital, y que están asistidos por nuestros servicios sanitarios, se eleva a 553. Todos se hallan hospitalizados en la misma clínica, dedicada exclusivamente a este fin, habiendo terminado hoy los trabajos para ampliar su capacidad hasta mil camas.

He visitado personalmente dicho establecimiento, pudiendo comprobar el magnífico estado de las curas y la excelente organización de la asistencia. Los prisioneros me han expresado su profunda gratitud por el trato que reciben de nosotros.

En los frentes del Este se efectúan con éxito diversos servicios y reconocimientos

Frente del Este. — En la mayoría de los sectores persiste la tranquilidad, interrumpida únicamente por tiroteos de trinchera a trinchera.

Al suroeste de Zaragoza la artillería facciosa pretendió dificultar los trabajos de nuestras tropas. Nuestros artilleros localizaron una batería enemiga y lanzaron algunas granadas, que fueron a caer en el lugar donde, al parecer estaba situada, provocando una gran explosión. Luego siguió un absoluto silencio, que dió a entender que los disparos fueron certeros.

La aviación republicana realizó algunos vuelos sobre las líneas enemigas, reconociendo determinadas posiciones de la segunda línea, en las que se sabe que existen núcleos numerosos.

Una escuadrilla de cazas leales, salvando el fuego de barrera que le hicieron los antiaéreos, se internó en territorio faccioso y tras cumplir determinados objetivos, regresó a su base sin novedad.

Los aparatos enemigos recorrieron la línea Sur del frente, sin decirse a penetrar en nuestro campo.

En la Ermita de Salas, sector del Alto Aragón, donde los rebeldes pretenden reunir tropas de reserva, fué observada la concentración por nuestros soldados y seguidamente las piezas republicanas empezaron a lanzar metralla, disolviendo los grupos rebeldes.

Hasta la prensa francesa se pitorrea de Queipo

París. — La prensa del domingo recogió con cierta ironía, la charla pronunciada el sábado por Queipo de Llano, mas conocido en Francia por el "León de la Metro", en la que no tuvo más remedio que reconocer la caída de Teruel y refiriéndose a la cual, dijo: Los rojos solo han conseguido este éxito gracias a la traición de un canalla que abandonó el mando. Este criminal se rindió sin combatir con sus jefes, con parte de la guarnición en las posiciones que tenía el encargo de defender. Después de ponerse en comunicación telefónica con el Mando rojo, trató de la rendición de su sector.

Queipo culpa a los elementos del fracaso que los fascistas padecieron en Teruel

París. — La opinión pública sigue con vivísimo interés el desarrollo de los acontecimientos militares en España.

Ha producido gran efecto el hecho de que los facciosos se hayan visto obligados a reconocer oficialmente la completa conquista de Teruel por el Ejército republicano.

Se hace notar que las informaciones y comunicados procedentes del campo faccioso marcan una evolución en el desarrollo del plan de ataque del mando faccioso. Las noticias llegadas el domingo de Zaragoza declaraban que la batalla de Teruel había perdido su intensidad en el centro del frente y que todo el interés y el vigor de la lucha se había trasladado a las alas, convirtiéndose la operación en una lucha de maniobras, en la que ambos Estados Mayores medirían, respectivamente, sus capacidades combativas.

Por otra parte, la prensa y los círculos militares ponen de relieve que Queipo ha cesado en sus exabruptos de días paados y en la charla del domingo se lamentaba amargamente de las causas determinantes de la caída de Teruel. Según él, la ofensiva fascista para reconquistar la plaza, había fracasado a pesar de la toma de las alturas que dominan la ciudad. Culpa principalmente de este fracaso al Guadalquivir, intransigente en esta época del año. No ha sorprendido este afán del locutor de Sevilla de achacar siempre a los elementos la derrota fascista; pero se recuerda que los soldados republicanos tuvieron que cruzar el río en su ofensiva y lo hicieron victoriosamente.

Andalucía bajo el fascismo

La mayor parte de la cosecha de la aceituna se malogró por la falta de brazos

Gibraltar. — Continuamente y por diversos procedimientos, llegan a esta plaza numerosas personas atomorizadas del régimen de terror desencadenado en Andalucía, aportando testimonios evidentes de la descomposición y demoralización de la retaguardia facciosa.

Uno de los que han llegado estos días al Peñón es el capitán de Carabineros don Manuel Lamadrid, que mandaba el destacamento de Puente Mayorga, en San Roque, acompañándole en la fuga su esposa doña Dolores Moreno Pérez. A Gibraltar llegaron por mar, después de haber preparado el plan de huida desde que llegó a hacerse cargo de las fuerzas de carabineros en las proximidades a Gibraltar, a donde fué trasladado desde Canarias.

Como consecuencia de la fuga de este capitán se instruyó expediente por un teniente coronel, que dió por resultado el arresto del ayudante de Marina y teniente de navío, Manuel Lazaga, a quien le hizo vestirse de uniforme para que le acomañara a una prisión de Algeciras. Esta detención ocasionó en toda la zona grandes comentarios, pues el teniente Lazaga es un destacado fascista, que se distinguió siempre por sus exigencias contra el vecindario humilde y por una constante represión que tenía atomorizado a todo el vecindario.

El capitán Lamadrid, nada más tomar tierra en Gibraltar se presentó al Cónsul general de España, a quien se ofreció como militar, para luchar por la causa republicana.

Manifestó que había estado detenido durante ocho meses, por habersele acusado de desafección hacia el régimen fascista. Agregó que la miseria es completa en toda la zona y el terror aumenta cada día. La mo-

ral es muy baja, los ánimos están decaídos y todo el ambiente hace presumir un próximo derrumbamiento de todo el tinglado fascista.

La desorganización de los servicios, el intenso frío de estos días y la falta de alimentos y medicinas, unido a las deficiencias sanitarias hace que las enfermedades se multipliquen, especialmente el tifus, que se ha propagado a varias poblaciones de Sevilla.

La noticia es pública y una llamada "Secretaría Colonial" envió a la prensa el siguiente comunicado:

"Se ha recibido una comunicación oficial sobre varios casos de fiebre tifoidea que se han registrado. Se recomienda, por tanto, a las personas que tengan que viajar por la provincia de Sevilla, que se prevengan contra dicha enfermedad.

En Andalucía, especialmente, la falta de obreros campesinos ofrece caracteres alarmantes. La mayor parte de la cosecha de la aceituna se ha malogrado por falta de brazos prácticos en esta faena. La movilización que se hizo de mujeres fracasó por completo.

La falta de obreros agrícolas llega al extremo de que unas provincias solicitan constantemente de las inmediatas el envío de obreros, sin que las demandas puedan ser atendidas. Una prueba de ello es el llamamiento de la Alcaldía de La Huelva, que en el tablero de anuncios inserta un "Aviso importante", en el que se da cuenta que la Delegación Provincial del Trabajo comunica que los Patronos de Córdoba desean contratar obreros especializados en mulas y bueves. Como no se presentara nadie se quiso hacer una recluta de obreros en Cádiz, no lográndose desplazar a ningún obrero.

INFORMACION GENERAL

En Barcelona es detenido el lugarteniente de Al Capone

Barcelona. — El Comisario general de Orden público ha manifestado esta mañana a los periodistas que ha sido detenido en Barcelona Alex Synowski, conocido por Kid Tiger, considerado como lugarteniente del famoso bandido Al Capone.

Es un individuo peligroso, que ha sido expulsado de todos los países y que también lo será del nuestro.

Manifestaciones de Trifón Gómez

Barcelona. — El Director general de Abastecimientos, Trifón Gómez, ha manifestado a los periodistas que se está ocupando intensamente de la labor que le corresponde, para ver de llegar inmediatamente a la utilización más perfecta de los servicios de abastecimientos existentes en la región autónoma coordinándolos con los de la Dirección general.

Dijo también, que se están cursando telegramas de convocatoria a los delegados de las juntas provinciales en el Comité Nacional así como a los organismos sindicales, a fin de celebrar una reunión, en la que se procederá a la revisión de los precios de tasa existentes en Cataluña y el resto de la zona leal, con objeto de unificarlos en lo que sea posible y, en todo caso, acortar la diferencia entre unos y otros.

La reorganización de los servicios de abastecimiento

Barcelona. — La "Gaceta" publica un decreto disponiendo que el abastecimiento de la población civil de Cataluña correrá a cargo de la Dirección general de Abastecimientos del ministerio de Hacienda, que utilizará, en cuanto a la distribución de los artículos, la organización admi-

nistrativa establecida por la Generalidad.

A partir de hoy, la comisión nacional de Abastecimientos queda constituida de la siguiente forma: Presidente, el subsecretario de Economía; vocales: un representante de la subsecretaría de Agricultura, uno de la dirección de Ganadería, otro del ministerio de Comunicaciones y Transportes, otro de la dirección general de Abastecimientos, otro de la dirección de Economía, tres de la Generalidad, uno de la zona Centro (Madrid, Guadalajara, Cuenca, Toledo y Albacete), designado por el gobernador civil de Madrid, otro de la zona de Aragón, designado por el gobernador general de la región, uno de la zona de Levante (Castellón, Valencia, Alicante, Murcia y Almería), designado por el gobernador de Valencia, otro de la zona Andalucía-Extremadura (Badajoz, Córdoba, Granada y Jaén), nombrado por el gobernador de Jaén, uno por cada uno de los Ayuntamientos de Madrid, Barcelona y Valencia, designados por los alcaldes respectivos, uno de la U. G. T., otro de la C. N. T., y otro de la Federación Nacional de Cooperativas de España.

Los excelentes resultados de las recaudaciones en el mes de diciembre

Barcelona. — Los ingresos obtenidos en las diversas provincias de la España leal durante el pasado mes de diciembre ofrecen una fuerte progresión hacia la normalidad, con referencia a la recaudación de tributos. El detalle de algunas de las provincias es el siguiente:

Albacete, 1.027.249 pesetas; Alicante, 859.816; Barcelona, 8.291.295; Castellón, 1.006.737; Ciudad Real, 2.883.631; Jaén, 2.264.244; Madrid, 9.966.385; Murcia, 1.733.203; Cartagena, 1.944.742; Valencia, 8.451.537.

Estancia de los diputados ingleses en Madrid

Los facciosos les amenizan la estancia en la capital con un pequeño bombardeo

Madrid. — En la madrugada del domingo llegaron a Madrid los nueve diputados laboristas ingleses y los dos periodistas de la misma nacionalidad que les acompañan. En el límite de la provincia fueron recibidos por los representantes de las autoridades civiles y militares.

Esta mañana visitaron el Palacio Nacional, desde donde divisaron parte del frente inmediato. Más tarde recorrieron el derruido barrio de Argüelles y al mediodía almorzaron en la Presidencia del Consejo. Después visitaron varias industrias de guerra, de las que hicieron grandes elogios, y los hospitales militares.

En el teatro Español presenciaron la representación de "Puentevequina". En el entreacto subió al escenario un campesino extremeño que acaba de ser ascendido a oficial de Ejército y dijo que los obreros españoles están dispuestos a derramar la última gota de sangre por las democracias de todo el mundo.

Uno de los diputados elogió el espíritu heroico de Madrid y dijo que serán portadores a los obreros de su país del testimonio de esta magnífica actitud.

El gobernador de Madrid, desde otro palco pronunció unas frases de agradecimiento.

El público tributó a los parlamentarios una formidable ovación.

Desde el teatro Español marcharon al cine Proyecciones, donde asistieron a un espectáculo de música y bailes españoles.

Mientras se trasladaban de un teatro a otro, las baterías enemigas lanzaron algunos cañonazos contra la ciudad.

Por la noche cenaron los diputados ingleses en la intimidad.

EXTRANJERO

EXISTE UN GRAN DESCONTENTO EN EL EJERCITO PORTUGUES

Londres. — Noticias procedentes de Portugal, llegadas por diferentes conductos, confirman que el descontento en el ejército es general y ha llegado a producir graves incidentes, incluso en la misma capital.

El ardor que ponen las autoridades lusitanas en desmentir estas noticias constituye una confirmación más de las mismas.

El presidente de Radio-Club, capitán Botelho, ha declarado ante el micrófono que el ejército renunciará a sus más legítimas aspiraciones ante la necesidad de mantener al presidente Salazar.

Sin embargo, el jefe del gobierno se ha visto obligado a anunciar una reforma de su reciente disposición sobre los cuadros militares y ha puesto en guardia al país contra el peligro de una revolución.

EL DICTADOR SALAZAR HACE PUBLICA UNA NOTA SOBRE LA SITUACION DEL EJERCITO

Lisboa. — El gobierno ha facilitado una extensa nota, que principalmente dice:

El gobierno sabía desde hace algunas semanas, que se esperaba la publicación de las reformas militares, aprobadas finalmente en 31 de diciembre último, para crear una amplia agitación política en el interior del país. Se esperaba, incluso, que esta agitación suscitaría el interés internacional.

En más de una ocasión hemos aludido al desconocimiento que muestran los extranjeros y algunos portugueses de la situación portuguesa, desconocimiento del que se desprende la convicción errónea de que sería fácil, o por lo menos posible llevar al ejército a deshacer la obra de estabilidad política, creada y mantenida por el arraigo de reacciones inspiradas a consecuencia del decreto de reformas militares. No puede ocultarse que el conjunto de las leyes provocó gran preocupación en los círculos militares, que esperaban angustiosamente las nuevas medidas. Es posible que la mayoría de las dificultades sean resueltas administrativamente y que otras no lo puedan ser sin modificaciones de detalles.

LO QUE SE OPINA EN LONDRES SOBRE LA NOTA DEL GOBIERNO PORTUGUES

Londres. — En los círculos políticos se dice que la nota portuguesa no es, en el fondo, más que una confesión de los difíciles momentos por que atraviesa el dictador Salazar, quien se esfuerza por halagar a los militares y se ha visto obligado a modificar sus famosos decretos.

LEA USTED

Heraldo de Castellón

LA POLICIA ITALIANA SECUESTRA EL DINERO DE LOS COM-PATRIOTAS EMIGRADOS

París. — Se tienen noticias fidedignas dadas por los italianos emigrados que han sufrido las consecuencias del hecho, de que en muchas poblaciones de aquel país la policía de Mussolini recurre al odioso sistema de secuestrar las pequeñas cantidades que desde el extranjero envían los trabajadores a sus familiares.

Los funcionarios, sugestionados por la propaganda de sus jefes, creen que cuando procede del extranjero es materia de delito. No piensan que se trata de ahorros de compatriotas ruidos con trabajo y destinados a sostener a familias que se encuentran en la miseria.

Un obrero que envió recientemente 100 francos a su mujer, ha sabido que la mencionada cantidad fué confiscada; a sus hijos se les privó así de un pedazo de pan.

Se conoce también el caso de un comerciante que tuvo que ir a Italia por asuntos de familia. Se procuró 1.500 liras que necesitaba para un negocio. En la frontera entregó 300. Llegado a Turín fué perseguido y se le secuestró la cantidad restante.

Tuvo que regresar precipitadamente, interrumpiendo sus negocios, por encontrarse sin dinero.

EL GOBIERNO NAZI NEGGA QUE HITLER ARRANCASE LOS GALONES A 36 CADETES

Londres. — Noticias recibidas de Berlín dicen que el Gobierno alemán ha dado instrucciones a su ministro en Berna para que proteste ante el Gobierno suizo por una información publicada por la prensa de dicho país.

La información hablaba del incidente surgido durante una visita que Hitler hizo recientemente a la nueva academia militar nazi de Santhofen (Baviera).

Según las informaciones recogidas y publicadas por los periódicos suizos, el mismo Hitler, personalmente, había arrancado los galones a 36 cadetes, por su mala conducta, ordenando que fuesen llevados a un campo de concentración.

Añadía la información que se había comprobado que los 36 cadetes, en plena borrachera, se dedicaban a molestar y perseguir a las mujeres jóvenes del distrito y a disparar sus pistolas contra los crucifijos y pinturas religiosas que colgaban de las paredes de la posada del pueblo.

Pero el Gobierno nazi protesta, negando que sea cierta la noticia y recurre al Gobierno suizo.

Cartelera de espectáculos

Programa para mañana

TEATRO MUNICIPAL

A las 6'30 y 10 noche

Gran actuación de la Agrupación "LEVANTE 1938", en la que destaca Aladí Ballesteros.

SALON ROYAL

A las 4'30 y 7'00

Selectos COMPLEMENTOS. "CENTINELA ALERTA".

SALON DORE

A las 4'30 y 7'00

COMPLEMENTOS. "HUERFANOS DEL OESTE", por Ken MAYNARD.

Heraldo de Castellón

CONSEJO PROVINCIAL

SE REUNE EL CONSEJO PROVINCIAL PARA TRATAR DE LA CUESTION DE ABASTOS

Como teníamos anunciado, hoy se ha reunido en la Diputación el Consejo Provincial con el Frente Popular, alcalde de la ciudad, interventor delegado de Abastos y jefe del Servicio agronómico, bajo la presidencia del Gobernador civil, y para tratar ampliamente de la cuestión de abastos en nuestra provincia.

Apremios de tiempo nos obligan a aplazar hasta mañana la reseña de esta reunión, que continúa a la hora de recoger esta información.

FUGADO

El día 3 de los corrientes se fugó del Manicomio Pedro Mata, de Reus, el demente Vicente Besalduch Vidal, natural de Cervera del Maestre.

LIBRAMIENTOS PENDIENTES DE PAGO EN DEPOSITARIA

Rafael Luis Uralita, S. A.
Pilar Peñalver.
Gala Rosa Aparicio.
E. Forcada Traver "La Gavina".
Joaquín Añois.
Consejo Metalúrgico.
Fernando Schleich.
Agustín Selfa.
Ramo de Construcción C. N. T.
Talleres Sedarp.

La Fiesta del Niño en el internado Pablo Iglesias

Nuestro Consejo Provincial, sumándose complacido a los distintos actos de exaltación al niño que se organizan en Castellón en esta época de principio de año, visitó ayer el Internado Pablo Iglesias y repartió entre los niños y ancianos allí acogidos incontables juguetes, mazapán, donativos en metálico y prendas de vestir.

Amenizó la simpática fiesta la Banda Municipal, que interpretó escogidas composiciones de su selecto repertorio.

A las once de la mañana llegaron al Internado el Gobernador civil de la provincia, señor Rodríguez Martínez; el consejero director del Hospital provincial, señor Villar; los magistrados señores Aragonés y Castelló y Tárrega; el Delegado de Hacienda, señor Giménez; los consejeros municipales señores Arnal y Cubedo; el secretario de la Diputación, señor Gimeno Michavila, y el secretario particular del Gobernador, señor Carregul; juntamente con otras personalidades republicanas, cuya enumeración sería interminable.

Fueron recibidos por la directora del Internado, Teresa Jiménez, y visitaron con gran detenimiento las distintas y numerosas dependencias del Internado elogiando cumplida-

damente el perfecto orden y la organización del establecimiento benéfico. Los visitantes, y de modo especial el Gobernador señor Rodríguez Martínez, conversaron animadamente con los asilados durante todo el tiempo que duró su estancia en el Internado.

Después de esta detenida visita a las distintas salas y dependencias del establecimiento procedió al reparto de juguetes y obsequios en uno de los amplios comedores del Internado.

El reparto lo hicieron personalmente el Gobernador civil y consejero director, camarada Villar, auxiliados por la directora.

El acto resultó en extremo simpático. La severidad rigurosa de fiestas análogas en el antiguo régimen fué substituída en la de ayer por un franco ambiente de camaradería entre visitantes y asilados, donde la sonrisa franca y cordial de nuestro Gobernador puso la nota de auténtica fraternidad, lema de nuestra República.

Publicaciones

UN FOLLETO INTERESANTE

Acaba de publicarse un folleto, especie de esbozo histórico-crítico, en el que su autor, L. Fersen, enumera someramente los antecedentes políticos ocurridos desde el advenimiento de la República, con el vaivén de las incidencias acaecidas en el desarrollo de los acontecimientos, hasta producirse el magnífico triunfo del Frente Popular.

Con fina percepción, que acusa sagacidad de buen observador, L. Fersen ha captado, en el transcurso de los hechos, toda la gama de intenciones, intrigas y falacias que en la turbulencia de su predominio enjendraron el contubernio del Partido Radical y la C. E. D. A., hasta su derrumbamiento en el memorable 16 de febrero de 1936, en que la solidaridad de los partidos obreros con la opinión republicana, enarboló el oriflama de la victoria.

Antecede a este laudable trabajo del camarada Fersen, un prólogo bien hilvanado, en el que palpita una encendida emoción marxista revolucionaria y en el que el autor pretende aportar su concurso como aglutinante al denominador común de la causa antifascista.

Este folleto ha sido editado, pulcra y esmeradamente, por los Talleres Colectivos de la Sociedad Tipográfica de Castellón.

Recomendamos su lectura y agradecemos la atención del ejemplar que su autor nos dedica.

Carnets chófer

Tramitación automovilista

Agencia ROMA

CASAS SALA, 102

CASTELLON

EL FASCISMO EN BERLINA

Fantasmas entre la nieve

Persiste el frío en el frente de Aragón. Persiste el temblor en la retaguardia fasciosa. Un estremecimiento totalitario conmueve los micrófonos de las radios facciosas. La Radio de Valladolid da a los vientos de Castilla noticias de Zaragoza. "La espantosa ola de frío nos está impidiendo llevar a cabo lo que habría sido una rápida victoria. Teruel es una ciudad bloqueada por la nieve. Una nieve resbaladiza y peligrosa. La temperatura de Teruel es de 18 grados bajo cero."

Aún insisten los facciosos en achacar su descalabro al tiempo. Ellos, como su antecesor Felipe II, tampoco mandaron a luchar sus ejércitos contra los elementos. Aún insisten en fingir que es la nieve el último y único parapeto que resiste a sus ataques. "La nieve está convertida en boque de hielo, teniendo los coches que suspender su marcha muchos kilómetros antes de llegar a Teruel."

A pesar de tales inconvenientes "nuestros ejércitos—añade Radio Logroño—sigue su triunfal marcha. Los soldados del Generalísimo se abren camino hacia la Gloria final que no se hará esperar muchos días. "Su retraso se debe única y exclusivamente al mal tiempo."

Pero no es sólo el mal tiempo quien se opone a los designios ofensivos del "caudillo". Son los fantasmas. Resulta, según Radio Valladolid, que en el frente de Teruel han aparecido unos extraños encapuchados que, disimulados entre la nieve, contienen el avance de los soldados de Franco.

"Forzados por el tiempo, nuestros soldados han vuelto a su marcha lenta de días atrás. El enemigo ataca por sorpresa y para ello se ha puesto encima de los uniformes vestidos blancos, para no ser vistos."

A tales extremos llegan las mentiras facciosas. Ahora son los fantasmas. Unos fantasmas republicanos que van a acabar con todas las fantasmagorías imperiales habidas y por haber.

CONSEJO MUNICIPAL

EL ALCALDE ASISTE A LA REUNION DEL CONSEJO PROVINCIAL

En el Consejo Municipal nos han comunicado esta mañana que el señor Ribó que asiste a la importante reunión que se celebraba en la Diputación para tratar del problema de abastos, no irá hoy a su despacho de la Alcaldía, donde se carecía de noticias del interés.

Crónica

TRANSFERENCIAS DE AUTOMOVILES

En el "Boletín Oficial" correspondiente al día 8 del mes actual, se publica una relación de transferencias de automóviles diligencias por la Jefatura de Obras Públicas de Castellón, durante el mes de diciembre de 1937.

CASA DE SOCORRO

Últimas asistencias practicadas en este centro sanitario: Jaime Oster Ramos, de 46 años, fué asistido de una herida incisa en la palma de la mano izquierda de 5 centímetros de extensión y dos de

profundidad, producida con unas tijeras. Pronóstico leve.

—José Ruiz Navarro, de una herida contusa en el temporal izquierdo, producida con una piedra. Pronóstico leve.

—José Estal Expósito, de 19 años, de una contusión y diversas erosiones en el dorso de la mano derecha y dedos índice y meñique, producidas en un choque de camión. Pronóstico leve.

"HELIOS"

Revista vegetariana naturalista

De venta en el kiosco de la Plaza de la Independencia
Ejemplar: 0'30 pts.

El Centro Gallego de Castellón elige su Junta Directiva

Como habíamos anunciado, ayer por la tarde se celebró la reunión de los gallegos residentes en Castellón, para formalizar y ultimar la constitución de su Centro Gallego. La concurrencia fué muy numerosa y los concurrentes dieron muestras de un insuperable entusiasmo para que el propósito se transformase en realidad.

Se puso a discusión el proyecto de reglamento, quedando aprobado con ligerísimas aclaraciones. Seguidamente se procedió a la elección de la junta directiva, que quedó constituida del modo siguiente:

Presidente, Manuel Franco; vicepresidente, Manuel Sousa; secretario, Manolita Doef; vicesecretario, Ramón Martínez; depositario, Salvador Covelo; contador, José Vázquez; bibliotecario, Andrés C. Carballo; vocales, Antonio Domínguez y Amadeo Ribó.

Felicidades a los nuevos directivos, de los que esperamos una brillante labor en pro de la causa y de los intereses de la Galicia martirizada por el criminal fascismo.

GOBIERNO CIVIL

EL GOBERNADOR PRESIDE UNA REUNION EXTRAORDINARIA EN EL CONSEJO PROVINCIAL

Esta mañana no hemos podido hablar con el gobernador, por encontrarse en ese momento presidiendo una reunión extraordinaria que se celebraba en el Consejo Provincial para preparar la labor que la Comisión de Abastos ha de presentar a la próxima reunión de alcaldes que se ha de celebrar en el Teatro Municipal.

Nos ha recibido el secretario político, camarada Carregul, diciéndonos que en la provincia no ocurría nada de particular.

Información judicial

Tribunal Popular

SEÑALAMIENTOS

Por el Tribunal Popular han sido acordados los siguientes señalamientos:

Día 14 del corriente, juicio oral en causa seguida a Miguel Zaragoza, por adhesión a la rebelión.

Defensor, señor Castelló Soler.

Día 15, juicio oral en causa seguida a Angel Prades Idigoras, acusado del delito de muerte por imprudencia.

Defensor, señor Belliure.

Día 28, juicio oral en causa seguida a Vicente Más Gómez y otros por adhesión a la rebelión.

Defensor, señor Castelló Soler.

Disturbios en Tetuán

Tánger. — Por algunos indígenas fugitivos de la zona de Larache, llegados a ésta, se confirma la persistente y cada vez más angustiosa falta de viveres. Actualmente se ha llevado a cabo en dicha ciudad la recogida de la cosecha de patatas que ha sido mediocre. La carencia casi absoluta de comestibles hace insuficiente la cantidad que se distribuye para el sostenimiento de dos personas. Los artículos que más escasean son aceite, harina, azúcar y té, base principal de la alimentación de la población indígena. Escasez que irá cada día en aumento, por haberse perdido las siembras, que han sido arrastradas por el río Lucas a causa de las lluvias torrenciales de estos últimos días.

Entre los indígenas y muchas familias españolas y judías pobres, reina espantosa miseria.

Con motivo de la escasez de artículos de primera necesidad y particularmente aceite, azúcar y té, en Tetuán se forman diariamente grandes colas a la puerta de los establecimientos encargados de su venta. En una de estas colas, las indígenas y algunas españolas protestaron porque al llegarles su turno se habían terminado dichos artículos, después de una espera de diez horas. La protesta adquirió enormes proporciones, porque después de haberles anunciado que no quedaba aceite vieron cómo a varios faiangistas que iban llegando se lo tenían reservado, lo que exasperó los ánimos de las mujeres, que arrojaron algunas botellas, rompiendo las vitrinas de varios establecimientos. En este crítico momento aparecieron las patrullas armadas que, sin previo aviso, dispararon sobre la muchedumbre, ocasionando la muerte a seis mujeres indígenas. El número de heridos pasó de veinte, según datos facilitados por las casas de socorro. Los musulmanes, al tener conocimiento de lo ocurrido, se reunieron seguidamente en la Zawiya del Raisuni, donde tomaron el acuerdo de que, una vez efectuado el entierro de las víctimas, se manifestarían para pedir el castigo inmediato de los autores de los brutales procedimientos.

Entre los indígenas de todas las clases sociales reina justificado y profundo malestar.

Caja de Ahorros y Monte de Piedad CASTELLON

ESTABLECIMIENTO DE MAXIMA GARANTIA

Libretas de Ahorro Popular

de LIBRE DISPOSICION

según decretos ministeriales

los del 2 y 9 Enero de 1937